

REMARQUE ➔ Les liens hypertextes soulignés sont actifs à l'écran sur le PDF qui peut être trouvé sur le site d'[Esperanto-Vendée](https://esperanto-vendee.fr/).

15 décembre...

Des recherches sur le nombre et la forme des hommages rendus au Dr Zamenhof et à son oeuvre (Objets Zamenhof-Espéranto / OZE) dans le monde entier montreraient sans nul doute qu'il n'en existe pas d'aussi nombreux et variés pour d'autres célébrités du monde de la politique, de la science, de l'éducation, de la culture et de l'art.

Né le 15 décembre 1859 à Białystok — sous l'Empire russe à l'époque, aujourd'hui en Pologne —, Ludwik Lejzer Zamenhof ressentit dès son enfance la nécessité de faciliter la communication linguistique, de la rendre accessible et équitable entre tous les humains sans distinction d'origine. Polyglotte précoce, il sut élaborer un projet intitulé "Langue internationale" publié en russe à Varsovie sous le pseudonyme "Doktoro Esperanto" le 26 juillet 1887. C'est sa date de naissance.

Le projet est passé à l'état de langue vivante qui s'est popularisée sous le pseudonyme choisi par le Dr Zamenhof.

137 années d'existence ne peuvent se résumer en quelques lignes et, aujourd'hui, le slogan d'un grand magasin parisien pourrait être ainsi paraphrasé :

"À tout instant, il se passe quelque chose dans le monde de l'espéranto".

Le site [eventaservo](https://eventaservo.fr/) offre un service permettant d'inscrire les événements de toutes sortes liés à l'espéranto à travers le monde.

Une branche est consacrée aux festivités ou activités en lien avec le 165e anniversaire de la naissance du Dr Zamenhof.

Cette date offre l'occasion de découvrir de multiples aspects de la langue, depuis le parcours de l'idée dans l'imagination du Dr Zamenhof, sa vie, l'évolution de la langue, les écueils qu'il lui a fallu vaincre.

Zamenhof rendit hommage au journaliste polonais [Józef Waśniewski](https://en.wikipedia.org/wiki/Józef_Waśniewski) (1857—1896), pionnier de l'utilisation de l'espéranto comme bagage linguistique supplémentaire lors de voyages en Scandinavie. C'est l'un des nombreux thèmes qui mériteraient des recherches et des documentaires. À titre d'exemples : [Valdemar Langlet](#), [Cai Yuanpei](#), [Gustaf John Ramstedt](#), [Aimé Cotton](#), [Li Shijun](#), [Ba Jin](#), [Tibor Sekelj](#), [William Auld](#), [Reinhard Selten](#)...

Amené à étudier l'espéranto pour préparer un cours au Collège de France sur le thème de "[La quête d'une langue parfaite dans l'histoire de la culture européenne](#)", le professeur Umberto Eco en était arrivé à cette conclusion :

"L'espéranto parmi des centaines de langues artificielles a survécu car c'est une langue bien faite. Les raisons pour lesquelles il ne s'impose pas ne sont pas linguistiques, mais politiques." (France Culture, 4 novembre 1992)

10 décembre

ONU, New York, États-Unis

76ème anniversaire de la Déclaration des droits de l'homme ([pdf](#))

Montevideo, Uruguay :

70e anniversaire de la résolution de l'UNESCO sur la Langue internationale espéranto : Cette résolution [IV.I.4.422](#) soulignait la conformité des buts de l'espéranto avec ceux de l'UNESCO et sa valeur dans les échanges intellectuels internationaux.

15 décembre, dans le monde

Journée Zamenhof / Journée du livre d'espéranto.

165ème anniversaire de la naissance de Louis Lazare Zamenhof, initiateur de la Langue Internationale Espéranto
Calendrier des événements liés à sa mémoire et à son oeuvre : [Eventa Servo](#).

Et à La Roche-sur-Yon ? Le 14 décembre



"L'Eurasie à vélo"

Laboratoire de l'École des hautes études en sciences sociales, du CNRS et du Muséum national d'histoire naturelle, le **CAK** (UMR 8560 EHESS/CNRS/MNH) a consacré un site à [Lucien Péraire](#) sous le titre "[L'Eurasie à vélo](#)".

Il retrace le voyage de 30 000 km à vélo entrepris en partie sur la voie du Transsibérien en 1928 par cet ouvrier de 22 ans à travers l'URSS, le Japon, la Chine et l'Indochine jusqu'aux Indes néerlandaises avec l'espéranto comme principal bagage linguistique. Son but : "comprendre les causes des guerres".

Ce site est en Français, Esperanto, English, українська, русский, 中文, 日本語, et Tiếng Việt. Il contient des documents de son voyage.

Festival des langues 2024 à La Roche-sur-Yon

La participation d'Espéranto-Vendée, pour la seconde fois, a donné aux organisateurs l'envie de faire mieux en 2025. Un fait intéressant : c'est la langue des signes qui a suscité le plus d'intérêt. Dans l'ordre selon le nombre de participants par langue :

- Langue des signes... 31 (20 en 2023)
- Berbère :..... 26
- Portugais :.....22
- Bambara :.....20
- Chinois :.....18
- Vietnamien :.....15 (21 en 2023)
- Poitevin :.....13 (19 en 2023)
- Espéranto :.....11 (19 en 2023)

Si vous êtes intéressé(e) pour contribuer à des améliorations pour 2025 : [Contact](#)

Soutien à Esperanto-Vendée

15 décembre 2024

Rio-de-Janeiro Brésil



La statue du Christ Rédempteur sera aux couleurs de l'espéranto

Népal (Global Voices)

Sous le titre "Lancement du cours d'espéranto au campus multidisciplinaire de Koteswar, Jadibuti, Katmandou", le journal népalais [Gaunsahar](#) a donné un écho très positif à cette initiative encourageante.

Sur les 50 participants inscrits au cours, presque tous ont moins de 25 ans.

République Démocratique du Congo

[Eric Baeni Tumaini](#), R.D. Congo, a obtenu un Master en Droit Public International et Africain. Après le premier Congrès mondial d'espéranto qui s'est tenu avec succès l'été dernier à Arusha, en Tanzanie, ce nouveau fait confirme que la Langue internationale a de l'avenir en Afrique.

Vendée Globe en espéranto

"Les guerres prenant naissance dans l'esprit des hommes et des femmes, c'est dans l'esprit des hommes et des femmes que doivent être élevées les défenses de la paix" — Devise de l'UNESCO

Espéranto-Vendée n° 165, décembre 2024

Cotisation pour l'année civile.

10 € minimum (abonnement à la lettre électronique compris), à adresser à Viviane LEJEAU, 17 rue de Nermoux, 85370 Nalliers. Chèque à l'ordre de : Espéranto-Vendée

[Télécharger le bulletin d'adhésion](#)

Cours et stages d'Espéranto-Vendée

Participation annuelle de 40 €, payable en octobre, qui inclut l'adhésion de 10 €.

Cours pour débutants : à la demande

Stages de conversations d'octobre à avril à raison d'un samedi par mois.

[Autres précisions](#) — [Contact](#)

Congrès mondiaux d'espéranto 2025 :

Mondial : 26-07/02-08, [Brno](#) (Rép. tchèque)

SAT : 09-16/08, [Baugé](#) (Maine-et-Loire)

Calendrier des événements liés à

l'espéranto dans le monde : [Eventa Servo](#)

Apprentissage sur Internet : [Espéranto-](#)

[Jeunes](#), [Lernu](#), [IKurso](#).

Formation à l'enseignement de l'espéranto : [edukado.net](#)

Centres de stages

★ **Maine-et-Loire** : [Maison Culturelle d'Espéranto](#), 49150 Baugé.

Contact : Tél. 09.51.64.10.34

[kastelo*gresillon.org](#)

Demi-tarif : enfants, jeunes, étudiants, sans emploi ou en situation difficile :

★ **Vienne** : Centre Espéranto Kvinpetalo, Rue du Lavoir, 86410 Bouresse.
Contact : Tél. 05 49 03 43 14.

★ **Haute-Saône** : [Musée national de l'espéranto de Gray](#), 10 salles, 230 m².
Plus de 6000 livres, 1400 publications.

Médias en espéranto en ligne

• Télévision : [Studio](#)

• [Esperanto TV](#)

• Radio : [Muzajko](#)

Documents

• [L'espéranto au présent](#)

• [La visite de Zhang Ping, suivi par](#)

[Quelle idée du journalisme ?](#)

• [Marlène Schiappa, pourquoi ne pas oser... l'espéranto ?](#)

• [L'autodafé sans flammes ni fumée, ni CO2](#)

• [Barbara Cassin, de l'Académie française et du CNRS, prend la défense de l'espéranto](#)

• [Juif et bienfaiteur de l'Humanité](#)

• [Échec du journalisme parisien](#)

ONU/UNESCO

Téléchargement gratuit :

"[Courrier de l'Unesco](#)" en espéranto : [UNESKO-Kuriero](#)

★ Collection de numéros de UNESKO-Kuriero [sur le site de l'UNESCO](#), de 2018 à 2024.

★ [UNESKO-Kuriero sur Facebook](#)

★ **Déclaration Universelle des Droits de l'Homme en espéranto / Universalala Deklaracio de Homaj Rajtoj** : [PDF](#) en espéranto sur le site de l'UNCHR). [Vidéo](#) sur le site d'[Espéranto-TV](#).

L'art de la paix

Chinois, auteur de "L'art de la guerre" — le premier traité de stratégie militaire — Sun Tzu (544-496 av. J.-C.), prônait la victoire au moindre coût humain et matériel en faisant appel aux ressources de la psychologie.

Le traité "**Vom Kriege**" (De la guerre) publié en 1832 par le général prussien [Carl von Clausewitz](#) reste de nos jours un ouvrage mondialement consulté dans les écoles de guerre.

La locution romaine "*Si vis pacem, para bellum*" (Si tu veux la paix, prépare la guerre) attribuée à l'écrivain romain Publius Flavius Vegetius Renatus, remonte vers 390 à 439 (!).

Entre 1634 à 1585 années se sont donc écoulées jusqu'à nos jours. Les estimations concernant nombre de morts pour les guerres napoléoniennes s'élèvent au minimum à deux millions¹. Ce genre de bilan ne peut se faire à l'unité : 18,6 millions pour la Première Guerre mondiale, 62 pour la Seconde...

Napoléon 1er avait dit à Louis de Fontanes, nommé en 1808 Grand-maître de l'Université Impériale : "*Fontanes, savez-vous ce que j'admire le plus dans le monde ? C'est l'impuissance de la force à fonder quelque chose. Il n'y a que deux puissances au monde : le sabre et l'esprit. À la longue, le sabre est toujours vaincu par l'esprit*". La Campagne de Russie eut lieu en 1812...

Pour le triomphe de l'esprit

Pragmatiste, donc soucieux d'efficacité, le philosophe et psychologue étasunien William James suggéra une autre approche dans "**The Moral Equivalent of War**" (L'équivalent moral de la guerre, 1910) :

"Un régime de paix ne peut pas être simplement un régime de facilité. Il faut que de nouvelles nouvelles énergies, une intrépidité nouvelle maintienne la virilité. Or le type martial peut être développé sans la guerre. L'honneur intrépide et le désintéressement abondent partout. La seule chose nécessaire, désormais, est d'enflammer l'enthousiasme civique comme l'histoire passée a enflammé l'enthousiasme militaire."

Alors que l'humanité dispose des moyens pour s'anéantir, le journaliste [Walter Cronkite](#) (1916-2009) de la chaîne étasunienne **CBS News**, avait ainsi exposé le problème :

"La guerre elle-même est, bien entendu, une forme de folie... C'est incroyable de voir comment nous passons tant de temps à inventer des dispositifs pour s'entre-tuer et si peu de temps à travailler sur la manière de parvenir à la paix."

Albert Einstein avait eu des échanges avec Sigmund Freud sur le thème "**Warum Krieg ?**" (Pourquoi la guerre ?) :

"Les masses ne sont pas belliqueuses à moins d'être empoisonnées par la propagande. Nous devons les immuniser contre la propagande."

(...) "*Nos manuels scolaires glorifient la guerre et cachent ses horreurs. Ils endoctrinent les enfants avec la haine. Je*

voudrais enseigner la paix plutôt que la guerre, l'amour plutôt que la haine."

Médecin, anthropologue et pédagogue italienne, Maria Montessori (1870-1952) exprima la même souhait :

"Tout le monde parle de paix mais personne n'éduque à la paix. On éduque pour la compétition, et la compétition marque le début de toutes les guerres. Quand on éduquera pour la coopération et pour nous offrir les uns les autres de la solidarité, ce jour-là alors on éduquera à la paix."

Pédagogue de renom, Célestin Freinet (1896-1966) publia en 1948 un article intitulé "[L'éducation et la Paix](#)". Tout un programme !

Ce qu'avait écrit Albert Einstein voici 90 ans, en 1934, dans "[Comment je vois le monde](#)" reste toujours d'actualité : "*En dépit de tout, je pense tant de bien de l'humanité que je suis persuadé que ce revenant [le nationalisme] aurait depuis longtemps disparu si le bon sens des peuples n'était pas systématiquement corrompu, au moyen de l'école et de la presse, par les intéressés du monde politique et du monde des affaires."*

Un an plus tard, le général le plus décoré des Marines, Smedley D. Butler avait exprimé un avis très proche dans "[War is a Racket](#)" : "*Nos garçons ont été envoyés mourir avec de beaux idéaux peints devant eux. Personne ne leur a dit que l'argent et les cents étaient la véritable raison pour laquelle ils marchaient pour tuer et mourir."*

Vingt ans après la parution de "**Das Kapital**" (Le Capital) de Karl Marx et son appel aux prolétaires de tous les pays à s'unir, le 26 juillet 1887, le Dr Zamenhof publia en russe un manuel intitulé "Международный языкъ"³ (Langue internationale) qui offrait à tous les peuples le moyen linguistique conçu pour mieux se comprendre et éviter de se faire peur.

"L'ignorance mène à la peur, la peur mène à la haine, la haine conduit à la violence... voilà l'équation." (Ibn Rushdi — Averroès)

Henri Masson

1. [Pertes humaines lors des guerres napoléoniennes](#).

2. Cité par Albert Camus dans "[Les Amandiers](#)" (Lecture par Serge Reggiani sur Youtube)

3. Avant la réforme de l'orthographe russe de 1918 языкъ : aujourd'hui язык (= yazik)

Hommage à Đặng Thùy Trâm

"Publication du journal intime de Dang Thuy Tram en espéranto — L'Union des organisations d'amitié du Vietnam et l'Association vietnamienne d'espéranto ont présenté au public jeudi à Hanoi le journal intime de Dang Thuy Tram traduit en espéranto." ("[Vietnam+](#)", 14.07.2011)

Chirurgienne, [Dang Thuy Tram](#) fut tuée à 27 ans en 1970. Elle écrivait un carnet de guerre qui fut retrouvé, puis traduit et publié en 19 langues. Comparé au Journal d'Anne Frank, il a fait l'objet d'un film intitulé "[Đừng đốt](#)" (Ne brûlez pas). Vidéo 1:41:17 avec sous-titrage paramétrable en espéranto : "[ĐỪNG ĐỐT](#)"

Vikipedio : [Dang Thuy Tram](#) (+ 9 langues)